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＝まちなか商店学習塾を開催＝
珠洲市の商店街組織の各店舗に
おいて商店主が塾長となり、まち塾
を開催しました。  【詳細は７・８頁】
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令和４年度第６７回中央会通常総会を開催中央会事業だより

春の叙勲・褒章受章の方 （々会員関係）トピックス

石川県中小企業団体中央会
http://www.icnet.or.jp

ファン登録をお願いします。
★より身近な情報提供を行います。
★アンケートなどを行ってより充実した情報を発信します。
※なお、ファン登録を行うためには、
　Facebookアカウントを取得（無料）することが必要です。

石川県中央会　facebook でで 検索

いいね！

フェイスブックページ

石川県中央会
掲載事例のご紹介

フェイスブックページ

石川県中央会
掲載事例のご紹介
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インバウンド本格再開までにやっておくべきこと
中村 智彦 氏
神戸国際大学経済学部　教授

・インバウンド受け入れ再開
　５月１７日、政府は外国人観光客の受け入れ
再開に向けた実証事業の開始を発表しました。
観光庁が旅行会社と対象国を限定し、少人数の
ツアーを企画するとしています。対象国は、アメ
リカ、オーストラリア、タイ、シンガポールで、
ワクチンを３回接種した団体客を対象とします。
また、国内では、事前に決められた行程に、添乗
員が常時同行することとしています。
　観光庁では、コロナウィルスの感染対策や緊急
対応の検証、観光業者向けの指針作成のための
情報収集に役立てるとしています。
　本格的とは言えませんが、全国の観光業者に
とっては待ち望んだ再開がいよいよ近づいてきま
した。

・人気に観光先「日本」
　表１のように日本は、各国の人たちの旅行した
い先として第一位を維持しています。
　「中国の国内の人気ブロガーが何を書いて人気
を集めているか知っていますか？このコロナの間
も、日本の情報を流しているんです。みんな、い
つかまた日本に旅行に行きたいと思っているんで
す」中国のマスメディアに勤務する女性は、その
ように話します。
　一方、「私の知り合いも、何度も日本に行って
いる人がいますよ。日本は安全だし、こちらでは
見ることのできない雪も見れます。今では、タイ
国内でもタイ人が普通に日本食を楽しむように
なったのも、観光で多くの人が行ったからですよ」
と、タイ人の会社役員は話します。

・日本という巨大なショールームに
  やってきた買い物客
　さて、インバウンドというと製造業の方は、
自分たちに関係ないと考える方が多いでしょう。
しかし、表２を見てください。これは日本の化粧
品の出荷額・輸出額・訪日客購入額の推移です。
インバウンド客が多く訪日していた時には、ド
ラッグストアが大盛況だったことを覚えていらっ
しゃるでしょう。さて、コロナ禍となり、来日が
できなくなった以降、どうなったでしょうか。
　在宅勤務の増加や、マスクの着用が普通に
なったことで、女性向けの化粧品の売上げも下
がったのですが、輸出額は順調に伸びていま
す。つまり、インバウンド客として来日した人
たちが、帰国後も日本製品を使い続けているの
です。
　以前にタイで開催された国際展示会でも、
「タイなど東南アジアの国々の富裕層の人たちが、
日本に旅行で出かけて、住宅設備や内装などを体
験し、自分たちの家にも欲しいという人が増えて
います」と日本製品を扱っている代理店の社員が
話していました。
　つまり、インバウンド客を単なる観光客とみな
すのではなく、日本という巨大なショールームに
やってきた買い物客だと考えることができるの
です。

・「食べ物を楽しむ」、
  「美しい自然・風景を満喫する」
　外国の観光客の日本への旅行意欲は高いものが
あります。表３を見ると、シンガポールやタイの
人たちは年内の訪日旅行の解禁を期待しているこ
とが判ります。
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表 1
各国の入国規制を考慮しない場合の旅行したい国（複数回答：3つまで）

出所：Syno Japan 株式会社「アジア太平洋エリアへの海外旅行意向調査」2022年5月19日

表 2化粧品の出荷額・輸出額・訪日客購入額の推移

（出展）出荷額：経済産業省生産動態統計、輸出額：貿易統計（財務省）
　　　   訪日客購入額は、訪日外国人消費調査（観光庁）、訪日客統計（観光庁）から試算

輸
出

額
、

訪
日

客
購

入
数

（
億

円
）

出
荷

額
（

億
円

）

全体（3カ国） USA Singapore Thailand

1 日本 48.65％ 日本 37.80％ 日本 41.23％ 日本 66.99％

2 韓国 30.05％ オーストラリア 36.36％ 韓国 33.65％ 韓国 43.54％

3 オーストラリア 29.09％ ニュージーランド 22.97％ マレーシア 31.75％ オーストラリア 19.62％

4 ニュージーランド 19.04％ タイ 15.31％ オーストラリア 31.28％ シンガポール 19.62％

5 タイ 13.99％ フィリピン 13.40％ タイ 26.54％ 中国 18.66％

6 中国 13.20％ 中国 12.92％ 台湾 22.28％ ニュージーランド 17.23％

7 マレーシア 13.20％ 韓国 12.92％ ニュージーランド 18.01％ 台湾 11.01％

8 台湾 13.04％ まだ分からない 11.01％ ベトナム 8.53％ 香港 10.05％

9 香港 9.06％ その他 10.05％ 中国 8.06％ ベトナム 6.70％

10 シンガポール 8.90％ 香港 9.09％ 香港 8.06％ その他 4.31％

11 フィリピン 7.47％ シンガポール 7.18％ インドネシア 8.06％ マカオ 3.83％

12 ベトナム 6.36％ 台湾 5.74％ フィリピン 7.11％ マレーシア 3.35％

13 その他 5.72％ マレーシア 4.31％ その他 2.84％ まだ分からない 3.35％

14 まだ分からない 4.93％ ベトナム 3.83％ マカオ 2.37％ インドネシア 2.87％

15 インドネシア 4.77％ インドネシア 3.35％ まだ分からない 0.47％ フィリピン 1.91％

16 マカオ 2.54％ マカオ 1.44％ シンガポール 0.00％ タイ 0.00％
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　経済成長が著しく、コロナ禍後の訪日客が期待
できるタイの人たちに、日本で何がしたいかと尋
ねたのが、表４です。これを見ると「食べ物を楽
しむ」、「美しい自然・風景を満喫する」という二
つが多くなっています。食べ物と風景、これは国
籍関係なく観光の目玉だと言えます。 

・日本の観光産業もインバウンド誘致に積極的
　インバウンド担当者・訪日マーケティング担当
者に対してのアンケート結果を見ると、表 5のよ
うにインバウンド誘致に積極的に考えている人が
7割を超えています。
　また、表６のように積極的に考えている理由と
しては、「インバウンド回復の大きさに期待」と「国
内観光だけでは先細るため」が上位の回答になっ
ています。
　日本国内では、少子高齢化が進み、団塊の世代
が後期高齢者となり、観光市場からもフェイドア
ウトしていきます。そのため、国内観光だけでは
先細りになるという懸念が強くなっていると言え
ます。

　そのため、観光産業においては、インバウンド
誘致に大きな期待をかけていると言えます。

・インバンド客の再訪が本格化するまでに
　コロナ禍前のインバウンドブームの際には、急
激に増加しすぎた外国人観光客に対応が間に合わ
ず、各地でトラブルが発生しました。それらの中
には深刻な問題となり、「観光公害」という言葉
まで流布したほどです。
　２０２２年の 5月の連休には、各地の観光地が
久しぶりに観光客で溢れました。日本人だけでも
これだけの混雑なのに、コロナ禍以前にはそこに
海外からの観光客がいたのだと考えると、その混
雑度合が尋常のものではなかったことが理解され
ます。
　このまま、なんの対策もしなければ、インバウ
ンド観光客の受け入れ再開が本格化した時には、

表 3

表 4

2022年内のアジア太平洋エリアへの海外旅行のタイミング
複数ある場合は初回（単一回答）

出所：Syno Japan 株式会社「アジア太平洋エリアへの海外旅行意向調査」2022年5月19日

出所：株式会社JMYS「タイ人の訪日旅行・意識意向調査2021」2021年9月27日

コロナ禍前（2019年まで）と比較した時、
インバウンドを誘致する方針にどう変化がありましたか？

※単一回答

タイ人が次回の日本旅行でしたいこと

全体

アメリカ

シンガポール

タイ

表 5

出所：「国内観光・インバウンド事業意識調査」、株式会社mov、2022年3月8日

構成比は小数点以下第2位を四捨五入しているため、
合計しても必ずしも100とはなりません。

完全に撤退意向である
1.5％

積極的である
48.1％

やや積極的である

19.8％

消極的だ

19.8％

インバウンド誘致への積極姿勢、
約7割にのぼる

食べ物を楽しむ

美しい自然・景色を満喫する

雪で遊ぶ

温泉に入る

日本文化を楽しむ

ショッピング

桜（花見）

紅葉

寒い・涼しい季節に触れる

日本人とふれあう

（複数回答／n数255）

※その他の回答は上記グラフに含ず。

出所：「国内観光・インバウンド事業意識調査」、株式会社mov、2022年3月8日

コロナ後のインバウンド誘致に積極的である理由について
教えてください。

※複数回答、上位4回答抜粋
表 6

37.1％

29.3％

16.2％

16.2％

インバウンド回復の
大きさに期待

国内観光のみでは
先細るため

コロナ前インバウンド需要が
大きかったため

コロナ前からインバウンドが
メイン顧客であるため

33.2％35.6％

50.2％23.4％ 10.5％

50.2％10.4％13.3％ 16.6％

33.0％45.9％11.0％6.7％

3.3％

9.5％

4.3％

5.7％

11.0％

11.5％

14.5％

13.6％

12.9％

7.5％

7.2％

4.8％

3.9％

2.9％

2.9％

2.6％

2.0％
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以前と同じようなことが起きます。それでは、あ
まりにも残念です。
　インバウンド客の再訪が本格化するまでに、各
企業としても、業界としても、また地域社会とし
ても、どのように受け入れ態勢を整備し、改善す
るのかを検討する時期に入っています。
 
・数ではなく質に転換できるか
　コロナ禍前の爆発的なインバウンドブームで
は、来訪者数を競うようなところが見受けられま
した。しかし、「安かろう悪かろう」では、飽き
られるのも早くなります。
　各種調査を見ても、すでに何度も日本を訪問し
た「リピーター」が増加しており、そうした「日
本好き」の人たちを惹き付ける観光資源の提供が
できるかどうかが問われています。
　東北地方の旅館経営者は、「台湾から毎年のよ
うに来てくれるお客さんがいます。コロナの間も
連絡を取ってくれていて、早く行きたいとおっ
しゃってくれています。日本の文化にも造詣が深
く、これまでも茶道の体験をしたいとお知り合い
たちを連れて来てくださいました。早く、こうし
たお客様が来られるようになって欲しいです」と

話します。さらに「医師や弁護士など富裕層の方
達は、すでに何度も日本にいらしています。また、
知識も豊富ですので、本物志向が強いです。それ
だけの食材やご提供するサービスも、いかに本物
を提供するかを従業員と一緒に考えています」と
も話します。

・本格的再開は夏以降か
　インバウンドの本格的再開は、夏以降になりそ
うです。航空路線の全面的な再開までは、段階的
に進むため、コロナ禍以前の水準に戻るのには、
2年から 3年かかるという見方が多いようです。
　しかし、それまでに各社で新たなビジネスチャ
ンスを確保できるように検討を始めると同時に、
異業種や行政などとも連携し、今後、急増するで
あろうインバウンド観光客をどのように受け入れ
ていくのか、IT を活用した情報発信や情報提供
などの構築をいかに進めていくのか、改善してい
く時間は限られています。
　2年間以上のブランクがあっても、まだまだ海
外の人たちから観光に行きたい先として期待され
ていることをありがたいことと考え、コロナ禍後
を見据えて取り組んできたいものです。

中村 智彦（なかむら ともひこ）

【ホームページ】
http://monodukuri.jp/

【常勤】
神戸国際大学経済学部 教授

【非常勤】
関西大学商学部 非常勤講師
愛知工科大学工学部 非常勤講師

【専門】
中小企業論
地域経済論

【略歴】
1964年  東京都生まれ
1988年  上智大学文学部卒業
2000年  名古屋大学大学院国際開発研究科博士課程修了 （学術博士・
　 　 　  名古屋大学）

【活動】
総務省地域創造力アドバイザー
山形県川西町総合計画アドバイザー
京都府向日市ふるさと向日市創生計画委員会委員長
Yahoo!ニュース個人オーサー
https://news.yahoo.co.jp/byline/nakamuratomohiko
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　今年も新緑の季節が巡って参りました。新型コロナ
ウイルス感染の第６波が長引いたままではありますが、
最大で１０連休に渡った今年のゴールデンウィーク
（ＧＷ）。緊急事態宣言やまん延防止等重点措置といっ
た行動制限のないＧＷは３年ぶりで、全国各地で観光
名所や大規模イベント等が賑わいを見せ、活気を取り
戻してきている印象を受けました。

　２０２２年４月１１日より、ＮＨＫ朝の連続テレビ小
説では「ちむどんどん」が放送されています。２０２２年
５月１５日に本土復帰５０周年を迎えた沖縄県、その本
島北部のやんばる地方で、家族と共に健やかに生まれ
育った女性が主人公です。料理の腕前と持ち前の好奇
心を武器に、高校卒業後に迎えた本土復帰の日に東京
に移住してからも、奮闘し成長を続ける物語です。劇中
に映し出される青い海と豊かな森が大変美しく、世界
中の人々が観光に訪れるのにも頷けます。
　太平洋戦争の激戦地となり、終戦後２７年にわたっ
て米国の統治下にあった当時の沖縄の流通通貨はドル
で、日本国の法律は及ばず、法律の専門家も乏しかっ
たようです。
　２０２２年５月１３日付の沖縄タイムス＋プラスの記事
に、沖縄銘菓の代表とも言える「ちんすこう」を巡る、本
土復帰後の商標登録出願に関するある弁理士の活躍
が掲載されております。
　「『ちんすこう』を沖縄で名乗れなくなる…４７年前
の危機を救った弁理士、復帰後に広がった知的財産を
守る意識」。まずはこの記事を要約してご紹介します。
　「ちんすこう」の危機を救ったとされる弁理士は、
１９２９年生まれで現在９３歳の新垣盛克さんです。海

軍の兵士として赴任した鹿児島で終戦を迎え、高校の
夜間部を卒業後１９歳で中央大学（東京都）に入学と
同時に東京高裁で働き始め、書記官だった６２年に弁
理士試験に合格し、５年後に事務所を東京に構えられ
たそうです。
　本土復帰３年後の１９７５年、東京の事務所で特許
庁の「商標公報」を事務所で読んでいた新垣さんは、
出願が認められた商標を掲載する公告に、「ちんすこ
う　チンスコウ」（出願人は鹿児島市の製菓会社）とあ
るのに気付きました。
　台湾で生まれた新垣さんは、「ちんすこう」の言葉を
耳にしたことはあってもどのようなものか知らなかった
ので、沖縄県出身のお母様から、琉球王朝の時代に
料理人が生み出
した、小麦粉と
砂糖とラードを
練って焼いた伝
統菓子だと教え
てもらったそう
です。
　「商標は、認められれば申請人が独占して使うことが
できる。他の業者は「ちんすこう」を名乗れなくなってし
まう。それに、商標は一般的な名称は登録できない。　　　　
沖縄で誰もが知るお菓子なら、商標には登録できない
のではないか」。そう思われたと記載されています。
　他にも同じ例があるのではないかと、出願公開から
２カ月間（この間に異議申立手続が可能です）の公告
を見返されたところ、「デイゴ」「シークァーサー」「守礼
門」「琉球王朝」「びんがた」…。沖縄にゆかりのある
言葉の商標登録出願
が、数えただけで３３も
あったそうです。
　ちんすこうを沖縄で
売れなくなるかもしれ
ないという事態を世の
中に知らせたいが、つ
てがない。そんな時偶
然に沖縄タイムス社の
記者が、復帰後の沖
縄の知的財産の実情
を教えてほしいと新垣

知的財産権あれこれ 2022
～守るチャンス・代えるチャンス～
横井 敏弘 氏
みさき国際特許事務所　代表・弁理士

巻頭
ゼミ
ナール

（ ５月８日付：北國新聞ＤＩＧＩＴＡＬより）
（２０２１年３月５日付：ＮＩＫＫＥＩ ＳＴＹＬＥより）

（ ２０２２年５月１３日付：
沖縄タイムス＋プラスより）

巻頭ゼミナール

4



さんの元に来られたとのことです。商標のことを伝える
と、内容は寄稿として１９７５年４月９日付の沖縄タイム
ス紙の夕刊に掲載されました。
　反響は想像以上だったようで、メディアが一斉に追
いかけ、新聞には「沖縄のちんすこうを守りたい」と投
書が載り、沖縄の業界から「何とかしてほしい」と電話
や手紙が来たとのことです。沖縄では、ちんすこうの元
祖とされる老舗が商標登録を計画し、他の業者に名
称を使わないよう申し入れていたところで、その老舗も、
県外企業が先に商標登録出願をしていたことを知らな
かったようです。
　沖縄に飛んだ新
垣さんは、企業を
前に「商標とは何
か」から説明され、
２７社の代理人と
して、５月に異議申
立書を提出されま
した。全ての書類
を提出し終えた３
日後、出願した会社
は申請を取り下げたとのことです。
　新垣さんは、その後も沖縄に度々出向いては企業や
教員に知的財産保護の重要性を説かれました。２０２３
年に弁理士業務を引退なさるそうで、商標を巡る制度
が分かりづらく申請が後回しになりがちなことや、海外
でも「Ｏｒｉｏｎ」「泡盛」など紛らわしい商標の出願が
相次ぐことなどを心配されながら、沖縄から知的財産
保護の機運がさらに高まってほしいと強く願われている
とのことです。
　「ちんすこう」の名前の由来には、「とても珍しい貴
重なお菓子」という意味にちなんだ「ちん＝珍」「すこ
う＝おかし」という言葉の組み合わせと、「とても高価
なお菓子」という意味にちなんだ「ちん＝金」「すこう
＝おかし」という言葉の組み合わせ、の２説あるそう
です（２０２１年３月５日付：ＮＩＫＫＥＩ ＳＴＹＬＥ「食
の達人コラム」より）。
　そして先のドラマのタイトル「ちむどんどん」の意味
ですが、「ちむ」は「肝」という言葉がなまった言葉で、
「肝」とは、心情や情などのことを指し、そのため「ちむ」
の後ろに「どんどん」を付けると、胸が高鳴る様子を
指し、胸がドキドキする（心臓がバクバクする）、心が
落ち着かない、という意味になるそうです。沖縄では若
者たちも知っている有名な言葉で、前向きで肯定感に
満ちた、わくわく感、という意味合いがあるそうです
（オリオンビール株式会社ＨＰより）。

　当時たまたま公開商標広報を手に取られた新垣さん
ですが、沖縄銘菓の名称を県外の企業が商標登録出
願していることへの違和感をそのままにせず、使命感を
持って沖縄の関係者のピンチを救われたことを、弁理士
としても尊敬します。
　現在、商標登録出願は出願日から２週間程度で公開
商標公報に掲載されます。特許庁は、インターネット利
用による公報発行サイトを運営しており、最新版の公報
をダウンロードすることが可能ですが、データサイズが
大きいため、特許情報プラットフォーム（J-Plat Pat）の
商標検索からご覧になられることもお勧めします。
　世界情勢において、心穏やかではいられない歴史的
な事件が起こりました。本年２０２２年２月２４日、ロシア
が、かねてより北大西洋条約機構（ＮＡＴＯ）への加盟を
目指していた隣国ウクライナへの侵攻を開始しました。
ウクライナへの侵攻を続けるロシアのプーチン政権の
財源を断とうと、米国や欧州は厳しい経済制裁を科し、
ロシア産の原油や天然ガス、石炭などの輸入も減らそう
としています。ただ、資源大国のロシアから各国への供
給が大きく減れば、世界的なエネルギー価格の上昇に
つながり、その影響は日本の経済にも及びます。
　ロシアは天然ガスの輸出で世界１位、原油の生産で
は同３位。原油輸出だけで政府歳入の１７％を稼ぎ、政
権を支える財源としてきました。米国はロシア産の原油
や天然ガス、石炭の輸入を禁じると決め、英国やＥＵも
エネルギーの調達で「脱ロシア」を進める計画を公表し
ています。
　日本は輸入エネルギーのうち、ロシア産が天然ガス
で約８％、原油で約４％を占めています。世界全体の供
給量に余裕がない中で輸入を制限すれば、日本経済に
も相応の影響はあるだろうとみられています。
　資源の輸入以外でも影響は出ています。日本ではロ
シアの領空を通る空輸が難しくなったことから、人気
のノルウェー産サーモンの供給が不安定になっていま
す。日本がロシアから輸入して
きたカニやウニの品薄や値上が
りのほか、ロシアとウクライナ
が世界に向けて輸出してきた小
麦も世界的な値上がりが心配
されています（２０２２年３月２３
日付の朝日新聞デジタルの記事
「ロシアはなぜ侵攻したのか？
ウクライナ危機の背景」より）。
「欧州のパンかご」と呼ばれ
る程、小麦を欧州に供給してお
り、在ウクライナ日本国大使館

（ J-Plat Patより：右下「ちんすこう」が
取下げられた商標登録出願です。）

（在日ウクライナ大使館のツ
イッターより、ウクライナカ
ラーに彩られた東京スカイ
ツリー）

巻頭ゼミナール

5



発行の「ウクライナ概観」によると、ウクライナの国旗
の黄色は小麦の黄色い畑を象徴し、青は青空を象徴し
ています。
　反戦を訴えようと、鮮やかな青と黄色のウクライナカ
ラーが掲げられているのを様 な々場所で目にするように
なりました。
　品薄や高値のピンチを
少しでも回避しようと、日
本では代替食品や国内産
の食品が注目されていま
す。こんにゃく芋由来の代
替刺身「まるでサーモン」
は、三重県三重郡のあづま
フーズ株式会社が開発し、
２０２１年１１月から自社通
販サイト等で販売している
商品です。
　有限である海の資源のために海鮮の消費を減らし
たい（ＳＤＧｓ１４：海の豊かさを守ろう）という意識を
持った方や、体質などから生魚が食べられない・控えて

いる方などが本来ターゲットのようですが、まさにサー
モンといった外観の商品で、民放テレビ番組でも紹介さ
れています。
　そしてこの数ヶ月、スーパーマーケットの鮮魚コー
ナーでよく見掛けるようになったのが、「ご当地サーモ
ン」と呼ばれる、国内産の養殖サーモンです。
国内では北海道から九州まで、海水・淡水合わせて約
８０のサケ・マス類の養殖産地があるとされ（２０２２
年４月１３日付神戸新聞ネクストより）、石川県内では、
２０１４年から石川県漁業協同組合（ＪＦいしかわ）西
海支所が、志賀町の富来漁港内の海上でニジマスの養
殖を開始し、２０１８年からはそのトラウトサーモンを生
きたまま金沢市場に出荷しています。「西海サーモン」
と名付けられており、鮮やかなオレンジ色に惹かれて先
日県内のスーパーで
サクとアラを購入し
たのですが、脂が甘
くて身もコクがあり、
大変美味しかった
です。
　そして小麦粉との
代替製品として、お
米を粉末にした米粉
が注目されています。
米どころである石川
県のＨＰでは、農林
水産部生産流通課が
「いしかわの米粉」を紹介しています。米粉を使った料
理のレシピもありますのでご覧いただければと思います
（https://www.pref.ishikawa.lg.jp/nousan/komeko/
recipe.html）。

　ウクライナ情勢が一日も早く落ち着きますように。

横井 敏弘（よこい としひろ）

みさき国際特許事務所 代表・弁理士
1973年生まれ 石川県出身

【学　　歴】　石川県立七尾高等学校理数科卒
東京大学教養学部基礎科学科卒（化学専攻）
東京大学大学院総合文化研究科広域科学専攻中退

【学　　歴】　龍華国際特許事務所
　（分野：無線通信機器、撮影機器、画像処理、ビジネスモデル）
特許業務法人アイ・ピー・エス
（分野：複写機器、コンピュータ、画像処理、符号技術、粘着剤、 土木工法、織物、ビジネスモデル）

【講　　演】　「ビジネスモデル特許の現状と課題」（発明協会石川県支部主催） 
【業務分野】   ・特許、実用新案、意匠および商標の国内出願手続

 ・海外出願手続
 ・知財コンサルタント

弁理士プロフィール

（あづまフーズ（株）オンライン
ショップ：AZU MARCHEより）

（ＪＦいしかわフェイスブックより、
西海サーモンの紹介）

（農林水産省のツイッターより）

巻頭ゼミナール

6



春の叙勲・褒章受章の方 （々会員関係）
　令和４年春の叙勲・褒章受章者が決定され、本会関係では、次の方々が
その栄誉に輝かれております。
　心からお慶び申し上げます。今後のさらなるご活躍をお祈り申し上げます。

旭日双光章（中小企業振興功労） 馬場　　貢
現　石川県プラスチック成型加工工業協同組合　理事長
現　石川県中小企業団体中央会　副会長

瑞宝単光章（伝統工芸業務功労） 山本　　孝
元　石川県九谷陶磁器商工業協同組合連合会 副理事長

黄綬褒章（業務精励 /建築板金工・卓越技能） 上出　順司
現　石川県板金工業組合　副理事長

黄綬褒章（業務精励 /文化財保護業務） 松村　謙一
現　石川県箔商工業協同組合　理事

黄綬褒章（業務精励 /編レース製造業） 吉田　茂男
現　中部編レース工業協同組合　副理事長

（敬称略、五十音順）

すずの「まち塾」開催レポート②
地元で活躍するプロフェッショナルが登場

「まちなか商店学習塾（以後「まち塾」）」は、商店街の商店主が塾長となり、地域にお住まいの方々に専門
店ならではの「知識」や「役に立つ情報」、「こだわり」など商店の魅力を地域へ発信し、お店と商店街との
活性化と地域住民との新しい関係構築を目的とした取組みです。
令和３年度は珠洲市の商店街組織において実施されました。２０２２年特集号では「北沢美容室」をご紹介
しましたが、開催延期となっていた３店舗についても３月に開催されましたのでご紹介いたします。

明治３６年創業の呉服屋。メインの高級呉服の他、婦人服、ワイン、珠洲の
特産品販売、カフェ、企画会社など複数の業種を経営されています。

当日は泉谷さんから、お店や商店街の昔の写真をお見せしながらお店の
歴史や商店街についてお話をいただきました。その後、着付けの先生に
指導をもらい、着付けをした後に記念撮影が行われ、場所を移して割烹
中田亭にて、昼食会を行いました。
参加者からは「着付けと食事がセットになっていたため、着物姿で歩くことが出来て良かった」とのお声
をいただきました。当日は晴天に恵まれ、和装でのまち歩きを楽しんでもらえることができました。

飯田町商店街協同組合 協同組合珠洲スタンプ会
○株式会社いづみや：令和４年３月１２日（土）開催

テーマ：「着付け教室＆着物で昼会席」
塾　長：泉谷　信七さん

～株式会社いづみやについて～

～まち塾本番～

塾長のお話

昼会席の様子

トピックス & 中央会事業だより
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店主の松田さんが母親から引き継いで、３８年。料理は独学
で習得され、「地元の食材の力」を生かした体に良い美味しい
料理を提供されております。また、珠洲の山海の幸が味わえる
宿としても定評があります。館内外の行灯や家具、調度品の他
室内建具も店主が手掛けられ、「灯りの宿」として心地よい灯り
に包まれた空間を提供されています。

創業時は電器屋でしたが、塾長の節子さんの母が手芸店を
後に開業し、現在は節子さんが経営されています。地域で信頼
があり、節子さんは「せっちゃん」と親しまれている人気者で、手
芸の技術やセンスの高さにも定評があります。近頃では100円
ショップで手芸用品を入手される方も多いですが、ホビーつぼ
のに置かれているものは質が良いものが多く、地域の手芸ファ
ンが集まってます。

当日は、「旬の海藻を使った料理教室」をテーマに海藻料理
の調理体験が行われました。身体にやさしいスーパーフードで
ある海藻が良く採れる珠洲。海藻料理や調理方法を紹介いた
だき、カジメを使った煮物、ギバサを使った炒め煮、岩モズクを使った寒天寄せづくりの実習を行いまし
た。参加者からは「郷土料理の基本を守りながらアレンジを加えた創作料理を提供しているまつだ荘の
魅力を知ることができてよかった」、「珠洲の食文化の豊かさを再認識した」とのお声をいただきました。

当日は２部構成で、午前に「かんたん☆ミシンソーイング体
験」、午後に「ケーブルニット帽☆編み物体験」をテーマに開催
しました。午前の部では、塾長より生地選びとコツ、ミシンの使
い方などについて紹介された後、初心者向きの巾着袋と中級者
向けのころんバック作りを体験いただきました。
午後の部では、毛糸選びからケーブルニット帽の編み方について説明され、ケーブルニットの編み物体
験（２種）が行われました。初めて編み物をされた方もいましたが、事前準備と場面ごとのサポートもあ
り、参加者からは「小物を自己流で作っているが、本来の作り方を習うことができてよかった」とのお声を
いただきました。

飯田町商店街協同組合
○まつだ荘：令和４年３月１３日（日）開催
　テーマ：「旬の海藻を使った料理教室」
　塾　長：松田　恭造さん

○ホビーつぼの：令和４年３月１９日（土）開催
　テーマ：「ミシンソーイング＆編み物体験」
　塾　長：坪野　節子さん

～まつだ荘について～

～ホビーつぼのについて～

～まち塾本番～

～まち塾本番～

塾長のお話

塾長のお話

調理体験の様子

ミシンソーイング体験

飯田町商店街協同組合 協同組合珠洲スタンプ会

中央会事業だより
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山出会長の挨拶 総会の様子

　続いて、総会は、山出保会長挨拶の後、米澤寛副会長が議長を務め、議案の審議が行われ、
全議案すべて原案どおり可決承認されました。今回は役員改選が行われ、理事６０人、監事５人
が就任されました（次ページに新役員名簿掲載）。
　本年度は、「ウイズコロナ時代における中小企業支援の推進」、「中小企業強靭化のための実行
計画策定の支援」、「中小企業のデジタル化への支援」などの８項目を重点活動目標として掲げ、
事業を推進してまいります。

令和４年度表彰式並びに
第６７回 中央会通常総会を開催

　本会の令和４年度表彰式並びに第６７回通常総会を去る６月１０日（金）、ホテル日航金沢において
開催いたしました。
当日は、会員２８４名（委任状出席を含む）が出席し、来賓として馳浩石川県知事のご臨席を賜り、
新型コロナウイルス感染症の感染拡大防止に十分配慮をしながら執り行いました。

石川県知事表彰　　　：優良組合３組合、組合功労者３０名、優良専従職員４名
石川県中央会会長表彰：優良組合１組合、組合功労者４６名、優良専従職員５名

（受賞の方々は11〜12ページに掲載）

　はじめに、中央会表彰式が挙行され、永年に亘り業界の振興発展に尽くされた組合並びに役員
の方々、また、組合運営の礎となっている職員の方々に、馳浩石川県知事、山出保会長よりそれぞれ
表彰状が授与されました。

馳浩石川県知事　祝辞 表彰式の様子

中央会事業だより
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○会 　 長 山 出　 保

○副 会 長 米　澤　　　寛 石川県電気工事工業組合

山　田　秀　一 石川県貨物運送協同組合連合会

小　出　　　進 石川県菓子工業組合

石　野　晴　紀 石川県プレス工業協同組合

髙　桑　幸　一 協同組合金沢問屋センター

馬　場　　　貢 石川県プラスチック成型加工工業協同組合

谷　﨑　　　裕 和倉温泉旅舘協同組合

米　澤　卓　也 安原工業団地協同組合

○専務理事 中　村　　　明 石川県中小企業団体中央会

○理 　 事

　　（繊維関係）

山　本　一　人 石川県織物工業協同組合

西　川　雄　蔵 石川県テントシート工業組合

松　井　大　志 石川県撚糸工業組合

荒　木　重　則 小松織物工業協同組合

　　（鉄工関係）

中　村　健　一　協同組合アイケイケイ

髙　松　喜与志　旭丘団地協同組合

中　川　國　雄　石川県鋳物工業協同組合

山　田　律　郎　石川県第三機器協同組合

明　石　康　宏　石川県鉄工団地協同組合

板　尾　昌　之　小松鉄工機器協同組合

山　本　眞　人　能美機器協同組合

小　林　靖　典　北陸鉄工協同組合

　　（建設・木材関係）

池　田　勇一郎　石川県瓦工業協同組合

北　川　雅一朗　石川県管工事協同組合

中　川　敬　雄　石川県コンクリート製品協同組合

中　田　正　敏　石川県造園業協同組合

平　櫻　　　保　石川県総合建設業協同組合

村　井　啓　介　石川県生コンクリート工業組合

岡　　　昌　弘　金沢建設業協同組合

出　村　和　之　金沢木材協同組合

　　（商業関係）

中　島　祥　博　石川県商店街振興組合連合会

吉　原　愼　吾　石川県石油販売協同組合

宮　本　次　彦　石川県中古自動車販売商工組合

　　（商業関係）

本　保　裕　胤 石川県電器商業組合

岡　部　　　宏 ウイング北陸綜合衣料商業協同組合

紙　谷　一　成 近江町市場商店街振興組合

諸　江　　　洋 片町商店街振興組合

平　村　敏　一 金沢魚商業協同組合

牧　　　友喜雄 金沢市青果食品商業協同組合

三　田　國　男 金沢酒販協同組合

塩　川　英　広 金沢中央水産物卸協同組合

西　田　倫　明 竪町商店街振興組合

寺　岡　才　治 富来町商業近代化協同組合

　　（伝統産業関係）

鏑　木　基　由 石川県九谷陶磁器商工業協同組合連合会

岩　田　克　久 石川県陶磁器商工業協同組合

作　田　一　則 石川県箔商工業協同組合

宮　野　勇　造 協同組合加賀染振興協会

竹　中　俊　介　山中漆器連合協同組合

日　南　尚　之　輪島漆器商工業協同組合

　　（サービス関係）

架　谷　洋　司　石川県自動車整備商工組合

橋　本　大　衛　石川県柔道整復師協同組合

酒　井　壮　司　石川県ビルメンテナンス協同組合

行　野　欣　也　石川県理容生活衛生同業組合

浅　田　久　太　金沢市旅館ホテル協同組合

高　　　由　紀　人材アットマークステーション協同組合

三　谷　修　司　山中温泉旅舘協同組合

　　（運輸・食料品・印刷・その他の製造業・異業種関係）

山　本　晴　一　石川大野醤油協同組合

小　杉　善　文　石川県印刷工業組合

中　浦　政　克　協同組合のともん

　　（青年部・女性部）

長　坂　慎太郎　石川県中小企業青年中央会

記　州　陽　子　石川県中小企業団体中央会女性部

○監 　 事 浦　田　東　一　協同組合石川県観光物産館

塩　山　和　也　石川県板金工業組合

中　島　秀　明 石川県鍍金工業組合

山　口　　　孝 金沢中央信用組合

村　木　峰　子 住吉工業協同組合

【 石川県中小企業団体中央会 新役員名簿  順不同・敬称略 】 ※■は新任

中央会事業だより
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おめでとうございます
～中央会表彰　受賞の方々～

（優良組合） （組合設立年次順）
組合名

小松酒販協同組合

野々市市造園業協同組合

かほくオフィス家具協同組合

石川県知事表彰
優良組合総代の小松酒販協同組合　杉山　一夫 氏

（組合功労者） （組合設立年次順）
氏名 組合名

今出　真稔 石川県電気工事工業組合

田島　乗彦 石川県箔商工業協同組合

安達　正人 石川県印刷工業組合

小畠　寛祐 石川県印刷工業組合

井出　　優 石川県石油商業組合

近江　辰春 石川県石油商業組合

東藤　幸介 協同組合金沢問屋センター

中西　一彰 協同組合金沢問屋センター

野村　和宏 石川県税理士協同組合

村井　弘明 金沢酒販協同組合

谷口　長久 加賀建設業協同組合

横井　良治 近江町市場商店街振興組合

石川　　豊 近江町市場商店街振興組合

鈴永　隆司 石川県屋外広告業協同組合

土田　佳弘 石川県屋外広告業協同組合

向川　　学 石川県屋外広告業協同組合

坂矢昿央美 石川県屋外広告業協同組合

清水　茂博 小松管工事協同組合

谷　　孝一 石川県造園業協同組合

七海　友也 鳳珠酒販協同組合

上田　　真 小松鉄工団地協同組合

羽部　敏徳 石川県ニット工業組合

中市　勝也 能登生コンクリート協同組合

中谷　宣章 能登生コンクリート協同組合

国分　　剛 旭丘団地協同組合

松川　　勉 旭丘団地協同組合

五味　澄雄 諸江地区商業協同組合

塚本　一樹 安原工業団地協同組合

北村　直樹 安原工業団地協同組合

上田　義雄 能登リサイクル協同組合

石川県知事表彰
組合功労者総代の石川県電気工事工業組合　今出　真稔 氏

（優良専従職員） （組合設立年次順）
氏名 組合名

澤田 由香里 金沢地区生コンクリート協同組合

北川 みどり 金沢地区生コンクリート協同組合

白米 多都美 協同組合土質屋北陸

古谷　 芳美 協同組合土質屋北陸

石川県知事表彰
組合専従職員総代の協同組合土質屋北陸　白米　多都美 氏

石川県知事表彰

※敬称略

※敬称略

中央会事業だより
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（優良組合） （組合設立年次順）
組合名

能登丼事業協同組合

中央会会長表彰
優良組合総代の能登丼事業協同組合　浜中　康男 氏

（組合功労者） （組合設立年次順）
氏名 組合名

田谷　昭宏 輪島漆器商工業協同組合
池端　龍司 輪島漆器商工業協同組合
折橋　　勝 石川県板硝子商工協同組合
稲垣　健英 石川県電気工事工業組合
米澤　直明 石川県電気工事工業組合
宮下　誠次 石川県電気工事工業組合
東本　一郎 石川県電気工事工業組合
小倉　一郎 石川県管工事協同組合
池田　錦彦 石川県箔商工業協同組合
東　　直樹 石川家具工業協同組合
永井　隆幸 山代温泉旅館協同組合
島　　伸行 石川県印刷工業組合
砂川　信一 石川県公衆浴場業生活衛生同業組合
西村　明広 住吉工業協同組合
小寺　正樹 石川県ゴム入織物工業協同組合
和泉　健治 協同組合金沢問屋センター
藤本　博司 協同組合金沢問屋センター
坂上　裕宣 石川県税理士協同組合
高畠　清志 石川県税理士協同組合
高倉　祐二 石川県税理士協同組合
鈴木　浩史 石川県税理士協同組合
吉田　武史 石川県税理士協同組合
川原　　英 石川県税理士協同組合
按察　正弘 加賀建設業協同組合
矢野　鉄男 石川県屋外広告業協同組合
中田　正敏 石川県造園業協同組合
山本　和美 石川県インテリア事業協同組合
新木　厚由 鳳珠酒販協同組合

舟木　雅延 石川県板金工業組合
浅下　秀昭 石川県鍍金工業組合
小酒　俊司 協同組合小松問屋センター
松浦　　徹 協同組合小松問屋センター
桶　　達朗 協同組合小松問屋センター
鈴木　克彦 金沢地区生コンクリート協同組合
本田　利弘 石川県コンクリート製品協同組合
工一　忠洋 石川県中古自動車販売商工組合
畑中　健一 石川県中古自動車販売商工組合
松山　典裕 石川県中古自動車販売商工組合
砺波　直生 石川県中古自動車販売商工組合
関原　崇倫 石川県中古自動車販売商工組合
里谷　光蔵 能登生コンクリート協同組合
髙木　作之 能登リサイクル協同組合
岡田　康晴 金沢建設業協同組合
道下　幸雄 石川県建設発生土リサイクル事業協同組合
門廻　有政 SPCJAPAN北陸事業協同組合
北浦　光芳 能美市管工事協同組合

中央会会長表彰
組合功労者総代の協同組合金沢問屋センター　和泉　健治 氏

（優良専従職員） （組合設立年次順）
氏名 組合名

田中　徳子 石川県ゴム入織物工業協同組合
中谷　久枝 協同組合金沢問屋センター
松本　正美 金沢市水産物卸協同組合
岩田　由紀 石川県板金工業組合
上田佳寿美 石川県自動車整備商工組合

中央会会長表彰
優良専従職員総代の石川県板金工業組合　岩田　由紀 氏

石川県中小企業団体中央会会長表彰

※敬称略

※敬称略
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第22回石川県中小企業団体中央会女性部
通常総会を開催

令和３年度石川県中小企業団体中央会女性部
全体研修会を開催

　３月２３日（水）ホテル日航金沢にて、「女性経営者・女性職員全体研究会」を開催しました。
　浜崎行政書士事務所 所長 浜崎 泰彦氏を講師に迎え、「SDGsと企業経営～SDGs 経営で三方善～」をテーマ
に SDGsの基本や企業が実践できるSDGsの取り組みについてご説明いただきました。浜崎氏は「中小企業が
SDGsに取り組むことによって、環境問題や労働環境の改善だ
けではなく、新しいアイデアが生まれ、技術力の向上・売り上げ
の増加にもつながる」と話されました。また、カードゲームを用
いて「環境・社会・経済」がバランスよく成長する社会を作る
アイデアをグループ内で出し合い、各企業で実践できるSDGs
の取り組みを発表しました。
　参加者からは「SDGsの本質を知ることができ、大変参考に
なった」、「自社で早速実践していきたい」という声が寄せら
れ、充実した研修会となりました。

　中央会女性部の第２２回目の通常総会が５月２７日（金）ホテル日航金沢において、２４人の出席者のもと
開催されました。
　総会は、記州陽子会長（石川県花商事業（協）女性部）の挨拶のあと、議長に記州会長を選任し、役員改選
を含む４議案が上程され、すべて原案どおり承認可決されました。また、今年度の重点事業として、「SDGs
の推進」を目標とし事業を推進していく旨が決定しました。
　総会に引き続き、泉崎副会長（SPCJAPAN北陸事業（協）なかよし会）の進行のもと、加賀木材株式会
社 代表取締役 増江 世圭氏を迎え「サステナブルを目指す、山への恩返しプロジェクト」と題し、講演会
が行われました。

記州会長による挨拶

浜崎氏よる講演

新役員の皆さん 講演会の様子

役職 氏名 所属女性部

顧　問 安藤喜代子 金沢市湯涌温泉観光事業協同組合　かたくり会

会　長 記州　陽子 石川県花商事業協同組合　女性部会

副会長 泉崎　富子 SPCJAPAN北陸事業協同組合　なかよし会

副会長 林　　恵子 白山一里野温泉観光協会　おかみの会

副会長 三谷　則子 富来町商業近代化協同組合　アスク女性部

理　事 大浦　静子　金沢市旅館ホテル協同組合　うめ鉢会

役職 氏名 所属女性部

理　事 田向真木子　山中温泉旅館協同組合　山中温泉ぼたん会

理　事 山下　有子 和倉温泉旅館協同組合　女将の会

理　事 東山　敦子 安原工業団地協同組合　桜梅桃梨の会

監　事 古池　りか 石川県化粧品小売協同組合　石川県粧協女性部

監　事 中門　睦子 輪島漆器商工業協同組合　輪島漆器組合婦人会

令和４年度　石川県中小企業団体中央会女性部　役員名簿

新

新

新

※敬称略
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第４６回石川県中小企業青年中央会
通常総会を開催

　石川県中小企業青年中央会の第４６回目の通常総会が６月８日（水）ホテル日航金沢において、1７人の出席者
のもと開催されました。今年度も新型コロナウイルス感染防止のため、書面議決書の提出にご協力のお願いを
いただき、開催規模を縮小し、実施しました。
　総会は、議長に 長坂慎太郎会長（一般社団法人金沢建設業協会青年委員会）を選任し、役員改選を含む
４議案が上程され、すべて原案どおり承認可決され、理事1２人監事２人が新たに選ばれました。
　再任された長坂会長は、「これまで以上に様々な会員青年部の皆さんの事業参加を促し、交流をより深めて
いきたい」と抱負を述べました。

長坂会長による挨拶 総会の様子

令和４年度　石川県中小企業青年中央会　役員名簿
 役　職 氏　名 所属青年部

会    長 長 坂 慎 太 郎 一般社団法人金沢建設業協会青年委員会

副会長 小 竹　 真 介 石川県鉄骨工業協同組合青年部会

副会長 神 保　 賢 史 石川県菓子工業組合青年部会

副会長 吉 村　 浩 史 近江町市場商店街振興組合青年ビジョン委員会

理　事 濱 田　　 亨 石川県木材青壮年会

理　事 島 田　 将 徳 小松鉄工機器協同組合青年部

理　事 山 本　 耕 平 大野醤油醸造協業組合青年部むらさき会

理　事 林　　 勇 吉 石川県板金工業組合青年部

理　事 素 都　 益 史 石川県プレス工業協同組合ジュニアクラブ

理　事 成 瀬 栄 三 郎 協同組合金沢問屋センター青年部会

理　事 瀬 戸　 優 弥 石川県電気工事工業組合青年部

理　事 藤 森 慎 太 郎 小松管工事協同組合青年部会

監　事 上 馬　 宏 司 石川県電器商業組合青年部会

監　事 島 田　 雅 章 片町商店街振興組合青年部

※敬称略

中央会事業だより
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全国中小企業青年中央会
令和４年度通常総会・創立30周年記念式典へ出席

県内４会場で開催
～中小企業制度融資説明会を開催～

　本会では、昨年に引き続き、中小企業の資金の円滑化を支援するため、制度融資説明会を下記のとおり開催
しました。石川県の制度融資、県信用保証協会の信用保証制度、政府系金融機関の制度概要について、それ
ぞれの実施機関担当者より説明いただきました。

※石川県制度金融一覧につきましては石川県商工労働部経営支援課ホームページに掲載されております。
　（http://www.pref.ishikawa.lg.jp/kinyuu/kinyuu/youkou.html）

金沢会場の様子

開　催　日 会　場　

4月12日（火） 石川県地場産業センター

4月13日（水） 小松商工会議所

4月14日（木） 七尾商工会議所

4月15日（金） 石川県立生涯学習センター

　全国中小企業青年中央会の令和４年度の通常総会が６月３日（金）明治記念館において開催され、本県から
長坂会長他７名が出席しました。
　通常総会後は、全国中小企業青年中央会が今年度創立３０周年を迎えることに伴い、同会場にて創立３０
周年記念式典が開催されました。記念式典では優良組合青年部の表彰が行われ、本県からは下記の２組合が
受賞されました。心からお祝いを申し上げます。

　表彰式後は記念講演として、牧島かれん氏（デジタル大臣・行政改革担当大臣・内閣府特命担当大臣）による
基調講演が行われました。

通常総会の様子 表彰式の様子

 全国中央会会長表彰 近江町市場商店街振興組合青年ビジョン委員会

 全国青年中央会会長表彰 石川県菓子工業組合青年部
石川県からの

受賞者

中央会事業だより
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進
法
に
伴
う
対
応
で
、
組
合
単
位
で
活
動
に
乗

り
出
す
の
は
県
内
で
初
め
て
。

　

同
法
は
、指
定
さ
れ
た
使
い
捨
て
プ
ラ
ス
チ
ッ

ク
製
品
の
削
減
を
求
め
て
い
る
。
前
年
度
に
対

象
品
の
１２
品
目
計
５
ト
ン
以
上
客
に
提
供
し
た

事
業
者
に
、
削
減
の
取
り
組
み
を
義
務
付
け
て

い
る
。

　

各
施
設
は
部
屋
に
置
い
て
い
た
ア
メ
ニ

テ
ィ
ー
グ
ッ
ズ
を
撤
去
し
て
１
階
フ
ロ
ア
に
ま
と

め
た
り
、
フ
ロ
ン
ト
で
希
望
者
の
み
に
渡
し
た

り
し
て
い
る
。

　

組
合
は
、
客
に
協
力
を
呼
び
掛
け
る
チ
ラ
シ

や
三
角
柱
を
作
っ
た
。
大
向
洋
紀
理
事
長
は
、

海
に
面
し
た
輪
島
の
施
設
が
一
丸
で
取
り
組
ま

ね
ば
効
果
は
な
い
と
し
、「
協
力
の
輪
が
広
が
っ

て
ほ
し
い
」
と
話
し
た
。

標
）
委
員
会
は
、
家
庭
で
不
要
に
な
っ
た
漆
器

を
回
収
し
て
修
理
し
、
学
校
教
育
な
ど
に
役
立

て
る
「
な
お
す
×
つ
な
ぐ
プ
ロ
ジ
ェ
ク
ト
」
を

進
め
て
い
る
。
輪
島
中
で
の
実
演
は
プ
ロ
ジ
ェ

ク
ト
の
一
環
と
な
る
。

　

組
合
に
よ
る
と
、
天
然
素
材
で
作
ら
れ
る
輪

島
塗
は
傷
や
汚
れ
が
修
理
で
き
、
長
く
使
え

る
た
め
環
境
に
優
し
い
。
Ｓ
Ｄ
Ｇ
ｓ
で
示
さ
れ

る
目
標
の
中
で
持
続
可
能
な
消
費
と
生
産
の
パ

タ
ー
ン
を
確
保
す
る
「
つ
く
る
責
任
つ
か
う
責

任
」
な
ど
の
考
え
方
に
合
致
し
て
い
る
。

　

岡
垣
祐
吾
Ｓ
Ｄ
Ｇ
ｓ
委
員
長
は
「
輪
島
塗

は
Ｓ
Ｄ
Ｇ
ｓ
の
取
り
組
み
を
地
で
い
く
産
業
。

子
ど
も
た
ち
に
知
っ
て
も
ら
う
こ
と
で
、
地
元

に
誇
り
を
持
っ
て
も
ら
う
機
会
に
な
れ
ば
嬉
し

い
」
と
話
し
た
。

　

輪
島
漆
器
商
工
業
協
同
組
合
は
６
月
か
ら
、

輪
島
市
輪
島
中
で
漆
器
の
修
理
作
業
の
実
演

を
始
め
る
。
ガ
ラ
ス
張
り
の
教
室
で
職
人
が
傷

ん
だ
椀
な
ど
を
補
修
し
、
生
徒
に
は
見
学
を

通
し
て
時
代
を
超
え
て
長
く
使
え
る
輪
島
塗

の
魅
力
に
触
れ
て
も
ら
う
。
生
徒
が
地
場
産

業
へ
の
理
解
を
深
め
る
機
会
に
も
つ
な
げ
る
。

　

同
組
合
の
Ｓ
Ｄ
Ｇ
ｓ
（
持
続
可
能
な
開
発
目

令
和
４
年
４
月
20
日（
水
） 

北
國
朝
刊
28
面
掲
載

令
和
４
年
５
月
28
日（
水
） 

北
國
朝
刊
28
面
掲
載

プ
ラ
製
品
削
減

24
軒
取
り
組
み

　

輪
島
温
泉
宿
泊
業
協
同
組
合
は
４
月
か
ら
、

歯
ブ
ラ
シ
や
カ
ミ
ソ
リ
な
ど
の
使
い
捨
て
プ
ラ

ス
チ
ッ
ク
製
品
を
削
減
す
る
取
り
組
み
を
、
組

合
加
盟
の
２４
施
設
で
一
斉
に
始
め
た
。
ア
メ
ニ

テ
ィ
ー
グ
ッ
ズ
の
部
屋
置
き
を
や
め
る
な
ど
し
、

プ
ラ
ス
チ
ッ
ク
ご
み
の
排
出
量
を
抑
え
る
。
１

日
に
施
行
さ
れ
た
プ
ラ
ス
チ
ッ
ク
資
源
循
環
促

輪
島
温
泉
宿
泊
業
協
同
組
合

輪
島
漆
器
商
工
業
協
同
組
合

な
お
す
×つ
な
ぐ

プ
ロ
ジ
ェ
ク
ト

～石川県中小企業団体中央会女性部に加入している組合女性部のご紹介～

　お客様の比率は、圧倒的に女性が高い為、女性部活
動を通して、組合本体に女性の意見を取り入れやすくな
りました。

＊今後も県内の組合女性部、組合青年部の活動をご紹介していきます。

【研修事業】キャッシュレス対応セミナー、技術向上セ
ミナーなど
【視察事業】県内外の生産地への視察旅行
【社会貢献活動】組合本体と共に、敬老の日に県内の
老健施設への花プレゼント、各種団体・婦人部、町会
等のアレンジメント講習
【組合との事業連携】児童生徒に対する花育指導に取
り組んでいます。

　石川県内にて生花鉢物販売を営む「花屋」で、金沢
市公設花き市場の買参権を有するもので構成される組
合員のうち、女性経営者または、組合員の伴侶が女性
部員とされています。

【組合女性部の概要】
●女性部名／石川県花商事業協同組合 女性部
●住所／〒920-0852　石川県金沢市二口町ニ 80-1
●電話番号／（076）224-0058
●会員数／ 14 人
●設立（和暦）／平成 19 年
●会員の主な業種／生花・鉢植の販売
●代表者名／記州　陽子

石川県花商事業協同組合女性部

新聞掲載記事より

女性部について ～設立から現在までの組織面等～

女性部の活動 ～取り組み内容、実績等～

女性部の活動で良かったこと

組合女性部レポート

News（会員関係）＆ 組合情報 Pick up！
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組合運営

理事の利益相反について

公正取引委員会への届出について

役員定数を欠いた場合の対応について

総代の辞任届の効力について

Q1 　理事の利益相反取引とは、具体的にどういう場合が該当するのですか？

A1 　利益相反取引とは、理事と組合の間で利益が相反する内容の行為をいい、次のような行
為が該当します。
　理事個人、あるいは理事が代表を務める法人組合員に対する貸付額等の決定や、それ
らの者が金融機関から借入れを行うに際して「組合がその金融機関に対して債務を保証
する行為」や「理事の債務を担保するため組合所有不動産に抵当権を設定する行為」な
どが該当します。
　なお、代表理事を同じくする組合間での取引は利益相反取引となるので注意が必要です。

Q2 　中協法第７条第１項第１号に規定される中小企業者の規模を超え、数か所に支店を
もつ石油販売業者が各支店所在地に存在する組合へ加入する場合、同法第７条第３項に
規定される公正取引委員会への届出は、本店所在地の組合のみで良いですか？

A2 　中協法第７条第３項に規定される届出義務は、組合に対して課せられたものであって、
組合員が他の組合に重複加入している場合でも、それぞれ加入している組合に届出義務が
あります。

Q3 　震災（災害）により役員のうち数名が死亡したため、定款で定める役員定数を欠く
こととなったが、理事会を開催することができるのか、開催できない場合はどのように
対応すれば良いのでしょうか？

A3 　定数の３分の１を超える役員が欠けたとき（理事の全員が欠けた場合も含む）は、３ヶ月以
内の補充が法律で義務付けられています（中協法第３５条第７項）ので、総（代）会を開催
し、定数を満たす必要があります。
　役員の欠員が定数の３分の１未満の場合には、総（代）会において補充を行い、新たな理事
により理事会を開催することが現実的な対応であると考えます。

Q4 　総代から辞任届が提出された場合、組合が受理すればその日をもって組合員は総代
たる権利義務を失うことになるのですか？

Q5 その場合、辞任届の受理については総代会に諮ることなく理事会で決定しても良いの
ですか？

Q6 また、辞任届は代表理事が受理して良いのですか？

A4 　貴見のとおりです。総代は自ら辞任できるものですので、組合が辞任届を受理したの
であれば、総代会や理事会での決定がなくても、当該総代は辞任したことになり、総代
たる権利義務は失うものと解します。

A5 機関決定は必要ありません。

A6 組合側の受理者は代表理事で差し支えありません。

組合情報 Pick up！
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＝令和 3 年度組合資料収集加工
事業報告書より＝

能美機器協同組合
「能美改革実践塾」で労働環境を含む業務改革と地域活性化を実現

特徴ある
活動

住 所 〒923-1101　石川県能美市粟生町西61-4号
U R L http://www.nomikiki.com
設 立 昭和27年4月 出 資 金 3,080 千円
主な業種 鉄鋼業、金属製品製造業等 組 合 員 41 人

■背景・目的
当該事業を開始した平成 19 年は景気が拡大傾向にある中、若年者の大企業志向が強まっており、組合員においては、

人材確保・育成・定着が共通の課題であった。そのような状況下、組合新年研修会で近藤修司氏を講師としてセミナー
を開催した。「人間力を向上して企業を元気にする」というテーマは、組合員共通の課題解決に資するものであること
から、組合員を対象に、自社の経営課題解決に取り組む実践塾を開講した。

■取組みの手法と内容
第 1 期から第 14 期に至るまで、基本的な取組内容と手法は同一であり、第 1 講〜第 6 講を半年間かけて実施している。

第 1 講：オリエンテーション　第 2 講：実習①　第 3 講：実習②　第 4 講：実習③　第 5 講：実習④　相談会：発表
会に向けての個別ゼミ　第 6 講　ファイナルプレゼンテーション：成果発表会及び講評
　組合員以外を含め、改革実践塾を個別に実施している企業・団体視察や交流会を開催した期もある。第 6 講は受講
者が立案した改革案について、自社の代表取締役や役員等に対してプレゼンテーションを行い、講評を得る場である。
北陸先端科学技術大学院大学における近藤講師の講座受講を契機として、組合での開催を提案、第 1 期から塾長とし
てリーダーシップを発揮する本裕一監事（事業開始時 専務理事）がキーマンであり、近藤講師と前年の成果や受講者
アンケートを踏まえ、綿密な打合せを行いながら、時代の変化に応じた内容にブラッシュアップし、事務局と三位一
体で事業を推進している点がポイントである。近藤修司氏は様々な企業・団体で改革実践塾を開催しており、他塾と
の交流会やプレゼンテーションへの相互参加により、製造業にとらわれない新しい視点の「気づき」を得ている。また、
第 3 期以降、市役所や金融機関が参加していることも、多様な視点での「気づき」に貢献している。

■成果とその要因
「員外の受講者を含め、受講者数 10 人／期」という目標を達成し、受講者が提案した改革案を実行することで、

労働環境改善等に結びつけている。他団体との交流も活発に行われ、組合員・組合及び地域活性化に繋がっている。
受け身で研修を受講するのではなく、自社の改革につなげる「実践」に重きを置いていることが成果要因である。

第 10 期　講義風景 第 14 期　ファイナルプレゼンテーション

石川県の先進組合事例
Pick up！

塾長と講師、組合事務局が三位一体となって地域に根差す「能美改革実践塾」を推進、「実践」に重き
をおくことで、労働環境改善を含む業務改革と地域活性化を実現している。Point

組合情報 Pick up！
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＝令和 3 年度組合資料収集加工
事業報告書より＝

能登ふぐ事業協同組合
「能登ふぐ」ブランド化による消費量増加と地域活性化

特徴ある
活動

住 所 〒926-0802　石川県七尾市三島町70-1
U R L http://www.notofugu.com
設 立 平成25年8月 出 資 金 1,240 千円
主な業種 異業種（漁業、食料品製造業、飲食業等） 組 合 員 39 人

■背景・目的
平成 23 年、国連食糧農業機関において、「能登の里山里海」が新潟県佐渡市の「トキと共生する佐渡の里山」と

ともに世界農業遺産に認定された。これを機に漁業等関係者の間で「農業」だけではなく日本海に突き出た能登半島
の多様な「漁業」資源をもとにした地域活性化に取り組もうという機運が高まった。その中で、漁獲高が日本有数
である「ふぐ」に着目し、「能登ふぐ」をブランドとして育成する活動に取り組んだ。

■取組みの手法と内容
ふぐは主に関西圏で好まれる高級食材である。七尾港にて仲卸・食品加工会社代表を務める現理事長が中心となっ

て組合を設立し、漁業者には魚価が上がるメリット、飲食・宿泊関連事業者には集客を図れるメリット、下関等遠方
に出荷していた仲卸業者には地元で一定量消費されることによる競争力向上のメリットを提供するという認識を共有、
能登で水揚げされる天然ふぐのブランド化に取り組んだ。参加したのは、漁業、仲卸・食品加工、飲食、宿泊、旅行
などに携わる事業者。まず知多半島の日間賀島や下関市などふぐ料理で有名な先進地を研究しこれをベースに事業に
取り組んだ。具体的には事業者（調理人）を対象とした講習会を経て、会員事業者によるふぐを用いた料理や加工
食品の開発提供を行った。レシピがある程度出揃った段階で、地域を対象に試食会、稚魚の放流会、料理教室、学校
給食への提供などを多数実施した。これらの取組についてはライターが紹介するという、徹底的なメディア戦略を採
用した。この結果、多数のメディアに取り上げられ、地元での能登ふぐの知名度浸透はある程度実現できた。これま
での活動は料理レシピや加工食品の数、イベントの数が勝負の取り組みであり、いわば「面」を取る活動であった。
次の取り組みとしては「深さ」に着目し、漁獲量日本有数のこの地域がふぐに関するあらゆる情報や体験を得られる、
域外の方にも魅力のある街となるような活動を行うつもりである。

■成果とその要因
現在組合 HP で紹介されている料理レシピは軽く 150 種を超える。月 1 回の試食会も継続しており、ふぐを目当て

とする域外からの訪問も徐々に増えている。この結果、一度申請して「知名度が低い」としてかなわなかった地域団
体商標を平成 28 年には取得することができた。露出を高めるメディア戦略が、功奏した形となった。

SNS インフルエンサーや地域の方を交えた放流会 組合活動が石川県のエコデザイン大賞を受賞

石川県の先進組合事例
Pick up！

料理レシピの開発、関連イベントの実施など「数」の多さを重視した取り組みを徹底して行うことで多
数のメディア露出を演出、日本有数の水揚げ高を誇る天然ふぐによる地域おこしを実現した。Point

組合情報 Pick up！
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令和４年度　中央会事務局体制
専務理事
中村　　明

事務局特命担当次長
高邑　俊生 商業支援課

担当次長 兼 課長

梶川　嘉彦
課長補佐

植松　信也
係　長

橋爪　雄一
主　事

中條屋真衣

 工業支援課
課　長

元木　康博
課長補佐

藤田祥一朗
係　長

井ノ上　聡
主　事

髙橋　早紀

総　　務　　課
兼）課長

深見　正裕
担当課長

遠藤　正樹
係　長

二山めぐみ
係　長

本多　雄規
主　事

池田　智一

ものづくりセンター
兼）センター長

元木　康博
兼）副センター長

藤田祥一朗
兼）

井ノ上　聡
兼）

髙橋　早紀

事務局特命担当次長
岩倉　和博

事務局長
石野　圭祐

事務局次長
（事業担当）
𠮷田　　貴

事務局次長
（総務担当）
深見　正裕

[ 主な支援業務 ]

[ 主な支援業務 ] [ 主な支援業務 ] [ 主な支援業務 ]

[ 主な支援業務 ]

[ 主な支援業務 ]
・諸制度改正に伴う専門
家派遣事業

・外国人技能実習制度適
正化事業 

・事業環境変化対応型支
援事業

・活路開拓・情報ネットワー
クシステム等開発事業

・連携事業継続力強化計
画支援

・事業承継ネットワーク
・中小企業１１９

など ・かが能登金沢中小企業
応援センター

・商店街支援（まちなか
商店学習塾等）

・連携、ブランディング
支援

・地域商業者支援
・労働支援
・高度化支援 
・小規模組合、産地組合
支援 

・成長戦略プログラム推
進補助金

・取引力強化推進補助金
・経営力強化総合支援ア
ドバイザー派遣事業

など

金融・保険・不動産
サービス
小売・卸売
商店街振興組合・同連合会
生活衛生同業組合

農林水産、食料品
建設、繊維
木材・木製品、家具・装備品
出版・印刷、運輸・通信
鉄鋼機械、窯業・土石

・情報連絡員、景況調査、
各種調査

・環境対策支援
・中小企業団体全国大会
・会報誌
・官公需対策
・金融支援
・HP・facebook 管理等
・石川県中小企業青年中
央会

・石川県中小企業団体中
央会女性部

・経営力強化総合支援ア
ドバイザー派遣事業

など

【H24 ～ 30 補正】
・ものづくり補助金フォ
ローアップ事業

【R1補正～ R3 補正】
・ものづくり・商業・サー
ビス生産性向上促進補
助金

・表彰
・ゴルフ大会
・個別専門相談室

など

・石川県中小企業団体事務
局協議会
・共済制度運営
・建議、陳情

など

[ 担当業種 ]

[ 担当業種 ]

県民一斉防災訓練（シェイクアウトいしかわ）参加者募集！
日時：令和4年７月8日（金）　１１：００（約１分間）

【登録方法】

①石川県ホームページ（「シェイクアウトいしかわ」で検索）またはFAXにより事前に参加登録してください。（無料）
②訓練当日は、県から送信される訓練開始の合図のメールなどに合わせて、「安全行動」を約１分間実施してください。

　地震による人的被害の多くが、揺れによる家具等の倒壊や落下物による負傷と言われています。
　「県民一斉防災訓練（シェイクアウトいしかわ）」は、大地震が発生した際に、各自がどう行動したらよいかをあらか
じめ考えたり、地震の揺れから自分の身を守るため、「しゃがむ、隠れる、じっとする」といった「安全行動」をとる訓練
です。この訓練への参加を通じて、今一度、「地震への備え」について、考えてみましょう。

※詳細は県ホームページを参照

【お問い合わせ】 石川県危機対策課　ＴＥＬ：０７６-２２５-１４８2　ＦＡＸ：０７６-２２５-１４８４　

■インターネット
https://www.pref.ishikawa.lg.jp/bousai/shakeout/index.html

■スマートフォン
QRコード　→

訓練の
流れ

〔事務局〕

お知らせ
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中⼩企業・⼩規模事業者の皆様へ

１．派遣対象 県内に事業所を有する中⼩企業等

経営⼒強化総合⽀援アドバイザー派遣事業

 原油・原材料価格の⾼騰で仕⼊れ値が上がっている中でも、収益を確保したい
 コロナの市場変化を踏まえ、経営計画を⾒直したい
 新分野進出や、新商品開発をしたい
 ウェブの強化や、新規取引先を開拓したい
 ⽣産性向上による収益改善に取り組みたい

※ただし、ホームページの作成などの業務代行や、社員研修の講師などには、ご利用できません。

⽯川県中⼩企業団体中央会 ＴＥＬ︓076-267-7711

オンライン可

⽀援機関が、皆様の課題やニーズに応じて、適切な専⾨家の選定や最適な派遣回数の設定
など、専⾨家派遣事業全体をコーディネートしますので、まずは、⽇々の事業活動の悩みをご相談
ください︕

《これまで県の専⾨家派遣事業を利⽤されたことがない企業の皆様へ》

資⾦繰りなど⾜下の対策から、早期の業績回復や将来の成⻑に向けた前向きな取り組みへのアドバイスまで、各分

野の専⾨家が企業の状況に応じた適切な処⽅箋を提供します。

無料２．費⽤

企業の皆様の経営課題の対処ニーズに幅広く対応します。（以下⼀例）４．⽀援例

５．お問い合わせ先

マルチタスクで複数の経営課題に取り組む場合は、

複数の専⾨家の活⽤可
（例︓中⼩企業診断⼠、Webデザイナー）

３．派遣回数 回数制限なし
（ただし、直近6カ⽉の売上がコロナ前まで回復している企業は３回まで）

＜R3年度の専⾨家派遣の実例＞
○ ホテル業が、敷地内の⾃然を活かしたグランピングへの進出を決定
○ エステ業が、外⾒変化に悩むがん患者向けに、新しい施術メニュー(ウィッグやカバーメイク等)の

提供を決定
○ 機械機器製造業が、⽣産⼯程や計画の⾒える化の指導を受け、稼働率が向上
○ ⾷品製造業が、商品ごとの原価管理を明確化し、計画的な設備投資が可能に

企業の皆様の様々な経営課題の解決を⽀援する専⾨家を派遣します︕

中小企業・小規模事業者の皆様へ

お知らせ
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通常総会後の決算関係書類等の届出を
お忘れなく！！

　組合には法律により認可・届出を要する事項が定められています。
　提出を怠った際には、指導・罰則の対象になる可能性がございますので、忘れず提出をお願い
致します。

決算関係書類の提出
　毎年、通常総会後２週間以内に、決算関係書類（事業報告書・財産目録・貸借対照表・剰余金処分案または
損失処理案とそれらを承認した総会の議事録）を各所管行政庁へ届出しなければなりません。

役員変更の届出
　役員の変更（氏名・住所の変更、選挙等による変更）があった際には、変更があった日から２週間以内に
役員変更届を各所管行政庁に届出しなければなりません。
　なお、前役員全員が再選された場合のみ、各所管行政庁への役員変更の届出が省略可能となります。

代表理事変更登記の申請
　代表理事の変更（同一人物が代表理事に再選任された場合も含む）があった場合、２週間以内に登記事項を
管轄の法務局に登記しなければなりません。

定款変更の認可申請
　定款変更を総会で決議した場合には、所管行政庁の認可が必要となります。
　変更の内容によっては総会決議前に所管行政庁との協議が必要となる場合もありますので、事前にご相談
ください。

各提出書類について、ご不明な点がございましたらお気軽に中央会までお問合わせ下さい。

ＴＥＬ：076-267-7711　　　ＵＲＬ：http://www.icnet.or.jp 

各種書式は中央会ホームページからダウンロードいただけます。

お知らせ
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景
況 県内の情報連絡員報告 令和４年４月

REPORT

県内製造業情報連絡員：８業種　31 人 ／ 県内非製造業情報連絡員：６業種　27 人

○ＤＩ値で見ると、昨年同月比をもとに前月との増減を比べた場合、９項目中、５項目が上昇、１項目が
横ばい、３項目が悪化となった。ウクライナ情勢や原油価格等高騰の影響から事業者の経営環境は
依然として厳しいものの、まん延防止等重点措置が解除されたことにより、人出の増大で個人消費関
連に増加傾向が表れた。また円安の進行に伴うコスト負担増加の不安についての声が多く聞かれた。

○製造業においては、２項目が上昇、３項目が横ばい、４項目が悪化となった。海外情勢や急速な円安
の進行に伴う原材料価格や燃料コスト高騰による収益圧迫がさらに厳しさを増している。悪化して
いたのは、原材料・副材料の価格上昇により卸売については価格転嫁が難しい食料品製造業、原油
価格の高騰による原材料や光熱費などの製造コスト、流通コストの高騰が続き、価格転嫁が行えず
経営環境は悪化している織物同製品製造業。資材価格の高騰が利益を逼迫している印刷業など
であった。一方、好調であったのは、中国人による買付が過熱しており、在庫不足の商品が増え
注文の対応が追い付かない陶磁器製造業、建設機械・工作機械・半導体関連などで増産要請が
続き、不安要素はあるものの好調を維持している鉄鋼・金属製品製造業及び一般機械器具製造業
などであった。

○非製造業は、６項目が上昇、２項目が横ばいとなった。まん延防止等重点措置が解除されたことで、
人出が増大しており、売上の増加が顕著であったものの、コロナ禍前の水準までは戻っていない。
悪化していたのは、コロナウイルスの感染者は減少傾向にあるものの人の動きが以前ほど回復し
ていない共同店舗、半導体不足や新型コロナウイルスの影響で部品供給が停滞し、新車販売が
大きく落ち込んでいる自動車整備業、輸送量は増えているものの燃料費が高騰、利益が減少し
深刻な状態となっている一般貨物自動車運送業、まん延防止等重点措置が解除され、宿泊者は
増えてきているが、休館旅館もあり操業度が落ちている旅館・ホテル業。一方、好調であったの
は、九谷焼の中国需要が続いているその他の卸売業、まん延防止等重点措置が解除され、人出
が増え街のにぎわいを取り戻しつつある商店街、ビジネスや観光の人流が昨年に比べ増加し、企
業活動の持ち直しの兆しが見えた燃油小売業などであった。

○円安の影響と対策状況について
全業種では、円安の影響について「悪い影響」との回答が89.1％と高い水準であった。業種別で

みると、製造業は「悪い影響」（86.2%）であり、非製造業でも「悪い影響」（92.3%）と高い水準であっ
たため、製造業・非製造業問わず、円安については「悪い影響」があると考えられる。一方で、製造業
においては「良い影響」（6.9%）の回答もあり、海外需要のある製品については円安の良い影響を
受けているようであった。

また影響の要因については「輸入コスト上昇による原材料・仕入価格の上昇（36.0%）が最も多
く、次いで「原材料や燃料費の高騰を転嫁できない」（33.0%）、「輸入コスト上昇による燃料費の高
騰」（25.0%）であった。

円安に対する対策については、全業種で「特に何もしていない」（50.9%）が約半数を占めており、「対
策を行っている」（9.4%）、「今後対策を行う」（39.6%）であった。業種別では、製造業が「対策を行って
いる」（6.9%）、「今後対策を行う」（38.2%）、「特になにもしていない」（44.8%）であり、非製造業が「対
策を行っている」（11.5%）、「今後対策を行う」（34.6%）、「特になにもしていない」（5.8%）であった。
　「対策を行っている」「今後対策を行う」を回答した企業の対策の内容は「原材料やエネルギーコス
ト上昇分の販売価格への転嫁」（46.3%）が最も多く、次いで「燃料費等の節約」（34.1%）となった。

※本調査は、当会に設置している情報連絡員〔中小企業の組合(協同組合、商工組合等)の役職員５８人に委嘱〕
による調査結果です。ＤＩ値は、情報連絡員が所属する組合の組合員企業の全体的な景況(前年同月比)です。

令和４年４月期において

お知らせ

23



令和 4年 ４月期 天気図天気図
全　　体 製  造  業 非製造業

売 上 高 32.8 9.7 59.3
（5.2） （▼ 29.0） （44.5）

在 庫 数 量 － 4.3 － 9.7 6.3
（8.5） （0） （25.1）

販 売 価 格　  34.5 45.2 22.2
（13.8） （16.2） （11.1）

取 引 条 件 － 15.5 － 22.6 － 7.4
（▼ 6.9） （▼ 12.9） （0）

収 益 状 況 － 13.8 － 22.6 － 3.7
（8.6） （3.2） （14.8）

資 金 繰 り － 10.3 － 6.5 － 14.8
(0） （0） (0）

設備操業度  12.9 12.9 －（▼ 9.7） （▼ 9.7）

雇 用 人 員 － 5.2 － 9.7 0
（▼ 3.5） （▼ 9.7） （3.7）

業界の景況 － 5.2 － 6.5 － 3.7
（8.6） （0） （18.5）

※ 1：（　）内の数字は前月とのポイント差（▼は減少）
※ 2：設備操業度は製造業のみ

全体の景況感
※主要３項目（売上高・収益状況・業界の

景況）の平均値

くもり
4．6

天気図の見方

景況の推移（前年同月比）石川県分（主要３項目）

各景況項目について「増加」（又は「好転」）と
の回答を頂いた業種割合から「減少」（又は「悪
化」）との回答を頂いた業種割合を引いた値をも
とに作成しました。その基準は次の通りです。

晴れ
１０～２５

未満

くもり
１０未満～
－１０未満

雨
－１０～

－２５未満
快晴

２５以上
大雨

－２５以下

-100

-80

-60

-40

-20

0

20

40

60

4

R2

5 6 7 8 9 10 11 12 1

R3

2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 1

R4

2 3 4

Ｄ
．
Ｉ

全業種前年同月比

（令和2年4月～令和4年4月）

売上高

収益状況

景気状況
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個別専門相談室開催のご案内

令和３年度　石川県内設立組合のご紹介

　本会では、組合・企業等が抱えている法律や税務・登記等の諸問題を解決すべく、専門家による個別専門
相談室（無料）を開設しております。
　７月～９月については、以下のとおり相談室を開設いたしますので、該当するテーマをお選びいただき、
お気軽にご相談ください。

※相談は予約制（１回３０分）のため、ご希望の方は事前に本会へ電話でお申込みください。
また、予約多数の場合は、相談時間の短縮をお願いする場合がありますので予めご了承ください。
※当日はマスクの着用など感染予防のご配慮をお願いいたします。

【申込先】 石川県中小企業団体中央会　総務課　（TEL）０７６－２６７－７７１１

　昨年度、新たに下記の組合が設立されましたのでご紹介します。　

≪場　所≫
金沢市鞍月２丁目２０番地
石川県地場産業振興センター新館５階 石川県中小企業団体中央会　会議室

開催日 時　間 内　容 専門相談員

令和4年
7月15日（金）

10：00～12：00

13：00～15：00

15：00～17：00

税務・会計相談

法　律　相　談

労　務　相　談

北村労務会計事務所
税理士　加藤　達也 氏

弁護士法人まこと共同法律事務所
弁護士　久保　雅史 氏

（７月）
平家社会保険労務士事務所

社会保険労務士　平家　慈美 氏
（８月）
金沢ひばり社労士事務所　

社会保険労務士　朴　　遥子 氏
（９月）
冨田社会保険労務士事務所　

社会保険労務士　冨田　義広 氏

8月22日（月）

9月21日（水）

組　合　名 業　種 地　区 主な事業 事務所所在地 代表者名

協同組合EPR
建設機械・鉱山機械製造業、
パン・菓子製造業、製糸業 ,
紡績業 , 化学繊維、ねん糸
等製造業、他 12 業種

石川県
富山県

共同購買
外国人技能実習生共同受入
特定技能外国人支援
教育情報

石川県かほく市高松ケ
１３番地２０ 中本　八大郎

協同組合
WorldAgency

土木工事業（舗装工事業を
除く）、とび・土工・コン
クリート工事業、その他の
職別工事業、他 8業種

石川県
富山県

共同購買
外国人技能実習生共同受入
教育情報

石川県金沢市野田一丁
目７８番地 西　栄一

珠洲市特定地域づくり
事業協同組合

農業、林業、飲食料品小売
業、各種商品小売業、宿泊
業

珠洲市
特定地域づくり事業として
の労働者派遣事業
移住支援事業
教育情報提供事業

珠洲市折戸町ホ部２５
番１ 山口　侑香

饗のこめ事業協同組合 耕種農業、農畜産物・水産
物卸売業

羽咋市
羽咋郡宝達志水町

米穀類等の共同販売事業
共同購買事業
共同宣伝事業
教育情報提供事業

羽咋郡宝達志水町柳瀬
ヨ９番地１ 中橋　裕幸

≪日　程≫

お知らせ
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会報読者アンケート　プレゼントクイズ当選者紹介！
　会報２０２２年特集号（３月発行）にて実施した
プレゼントクイズの答えは、「１１月１１日」でした。
　ご回答いただいた方から、抽選の結果、１名の方に
プレゼントをお贈りさせていただきました！

当選者：石川県花商事業協同組合　麻谷内　様 

　プレゼントは、昨年度「金澤職人塾一匠」が開発
した新ジュエリーブランド “ ULULA（ウルラ）”の
ピアスです。（会報２０２１年No. ４号でご紹介して
おります。）
　ご回答いただき、ありがとうございました。

プレゼント
ウルラのピアス

ULULA
（ウルラのジュエリー）

　今号のプレゼントクイズでは、ご回答された方の内から当選者の方に、中央会事業にちなんだ品物
をお贈り致します。
　〆切は７月 8 日（金）！！　ご回答お待ちしております！！

お知らせ
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事業主・事業所の皆様

金沢市 ☎

小松市 ☎

七尾市 ☎

加賀市 ☎

白山市 ☎

羽咋市 ☎

☎

珠洲市 ☎

輪島市 ☎

能登町 ☎

☎

志賀町 ☎

津幡町 ☎

☎

能美市 ☎

☎

内灘町 ☎

穴水町 ☎

◆ お問い合わせは、地域のシルバー人材センターまで。

※「 」は、「シルバー人材センター」の略です。

公益社団法人 石川県シルバー人材センター連合会
〒 金沢市芳斉 丁目

石川県あなたの街のシルバー 検索で

ホームページはＱＲコードからご覧いただけます。厚生労働省委託事業 高齢者活躍人材確保育成事業

シルバー人材センターをご紹介する動画を

配信しています。

当連合会ホームページからご覧ください。

主な仕事内容

● 事務所等での仕事

● 施設等での仕事

● 工場等での仕事

● 販 売 店 、 宿 泊

一般事務、受付事務、パソコン入力等

施設などの管理業務（窓口、電話応対）、工場などの内外の清掃、除草

製品等の仕上げ作業、部品等の包装・梱包作業、食品の製造・加工など

スーパーの品出し、総菜加工、カート整理、飲食店等での食器洗い

旅館やホテルの配膳、調理補助、清掃

企業の皆さん、少しだけ人手が足りないことはありませんか。

そんな時はシルバー人材センターをご利用ください。

施設等での仕事

シルバー派遣 を活用されませんか！
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大樹 -KB-2019-1064   （損保）A-2021-101（2021.4）
R-2021-1001（2021.4）

＊ 団体扱とは、石川県中小企業団体中央会が団体扱としてお申し込み 
いただいた各保険契約の保険料を取りまとめ、一括して当社へ払い 
込む取り扱いのことです。

※ 一部対象とならない商品・契約がございますので、詳細は下記まで
お問い合わせください。

※ 詳しくは、該当の「商品パンフレット」をご覧ください。ご検討にあ
たっては、「設計書（契約概要）」「特に重要な事項のご説明（注意喚起
情報）」「ご契約のしおり－約款」および石川県中小企業団体中央会
の「退職金共済規程（規約・規則）」等を必ずご覧ください。

経営者・役員・従業員とそのご家族の
安心の保障を準備するために
中央会の共済制度をご活用ください。

業務災害補償保険 引受保険会社
三井住友海上火災保険株式会社

 業務災害補償保険 取扱代理店
大樹生命保険株式会社

事業活動にかかわる
従業員さまのケガなどのリスクに
対してお役に立つ保険です。

団体扱生命保険

経営者・従業員のための
万一の保障

団体扱＊（月払）の場合、
一般扱（口座振替扱月払等）で
ご契約いただくよりも、
保険料が割安になります！
オーナーズプラン

経営者の
各種リスクマネジメントのために

 パートナーズプラン 
役員・従業員の皆さまの
保障準備をサポート

大樹生命保険株式会社は三井住友海上火災保険株式会社の取
扱代理店として損害保険代理店委託契約を締結しています。

特定退職金共済制度

従業員のための
退職金準備に

特定退職金共済制度 引受保険会社
大樹生命保険株式会社

従業員さまの定着が図られ、
安定した退職金準備が
できる共済制度です。

業務災害補償保険
業務上の災害への備えに

お取り扱いの詳細は、下記までお問い合わせください。
大樹生命保険株式会社　金沢支社 
〒920-0853 石川県金沢市本町2-15-1 ポルテ金沢8F TEL : 076-263-3256
https://www.taiju-life.co.jp/
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From編集室

くみWai広場

組合のPRをお願いします
　奥能登の食や食文化の魅力を発信するため
に「能登丼」が誕生し、能登丼を提供する事業
者で平成22年に組合を設立しました。能登丼
は、お米、食材、お箸、器の全てが能登産のもの
を使用しております。組合では「地域団体商標」
も取得し、能登丼を通じ、奥能登の PR に努め
ております。
「能登丼フェア」を開催
　コロナ禍で苦しむ奥能登の飲食店を支援す
るテイクアウト企画として、県内のスーパーマー
ケットと連携し、「能登丼フェア」として弁当販
売を実施しております。今年は各月３回、年36
回を計画しております。
「能登丼レトルト」を開発
　巣ごもり需要に注目し、お家で能登丼を楽し
んでいただけるようにレトルト商品を開発し
ました。奥能登７店舗がノドグロやカキ、イカ、
能登牛などを使った12種類のバラエティ豊か
なレトルトがそろっております。
　そのままご飯にかけて食べていただけますし、
またパスタの具材にもアレンジできるものも
ございます。
食べ歩きスタンプ企画
　能登丼を食べてスタンプを集めると抽選で
奥能登の特産品や能登丼チケットがもらえる

イベントを実施しております。２店舗で応募で
きるものから40店舗制覇による「超丼人コース」
など様々な種類があり毎年多くの方にご応募
いただいております。
「地域づくり表彰」国土交通大臣賞、
「ふるさとづくり大賞」総務大臣賞を受賞！ 
　2018年11月12日、能登丼事業協同組合が、
国土交通省の「地域づくり表彰」の最高賞であ
る、国土交通大臣賞を受賞しました。翌年2019
年２月には総務省「ふるさとづくり大賞」で総
務大臣表彰を受賞しました。
　地元食材や輪島塗などの器を使った「能登丼」
をブランド化し、２市２町の広域地元での観光、
商業に大きく貢献したことが評価されました。
一言お願いします! （坂本理事長）

　長引くコロナ禍で、コロナと共存していくた
めに何ができるかを組合で考え、「能登丼レトル
ト」を開発しました。お家で手軽に食べていた
だけるように今後はオンラインでの販売や丼ぶ
り・お箸・お米とのセット販売など各種展開して
いく予定です。
　能登丼レトルトや能登丼弁当をご自宅で楽し
んでいただいた後は実際のお店にも食べに来て
いただければ嬉しいです。今後も組合は能登丼
を通じて、奥能登を元気に盛り上げていきたい
と思います！

当コーナーに登場していただける事務局さんを募集中です!自薦、他薦は問いませんので、中央会事務局まで連絡をお待ちしています！

　こんにちは。昨年より引き続き担当させていただきます
Ｔです。今年度もより良い会報誌を作成していきたいと思
いますのでよろしくお願いします。また、今回から新キャラ
クターが登場しました！担当者よりご紹介いたします。
　名言コーナーと中央会非公式ゆるキャラを担当して
いるＥです。ワイルド系カピバラのカピッ太は、自分
探しの旅に出発したため、今号から笑 顔“ふくふく”
幸 福 を 呼 ぶ カピ バ ラ「 福 ぱ ら 君 」と相 棒「にゃありん」が 登 場しました。
これからも読者の皆さんの心に響きと癒しを届けられるよう続けていきますので、
　　　　　　　　　　　　　　　　　どうぞよろしくお願いします！　 編集者T

能登丼事業協同組合

　今後、よりよい誌面づくりを行うために読者の皆さんからのご意見、ご要望をお伺いし
たいと思いますので、同封のプレゼント付き読者アンケート回答へのご協力をお願いします。
　　　　少しでも多くの“声”をお待ちしています。
　　　　回答は中央会FAX :076-267-7720までお送り下さい。

Qプレゼントクイズ
Q.くみＷａｉ広場でご紹介させていただいた、能登丼事業協同組合は、
　 お家で能登丼を楽しんでいただけるように12 種類の 

A .○にあてはまるカタカナ４文字をお答えください。
　 正解者の中から抽選で、粗品を差し上げます。

こんにちは組合さん
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「能登丼○○○○」を開発しました。
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お知らせ
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▲ 能登丼フェア ▲ 能登丼レトルトの販売
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石川県中小企業団体中央会では、組合員の企業経営並びに従業員の福利厚生を充実するため、会員の
皆様に中央会損害保険集団扱制度（自動車保険・火災保険）のご加入をお勧めしております。
つきましては、本制度について引受損害保険会社の取扱代理店が説明させて頂きたく、訪問した際には
よろしくお願いいたします。

◎保険料は、一般契約より５％割安です。（保険料一時払の場合）
◎手続きは、年１回払い、口座引落しです。
◎下記損害保険会社と契約を行っている方は、現在契約している取扱代理店で制度利用が出来ます。
◎自動車保険
　・既加入自動車保険は、無事故割引などをそのまま継承できます。
　・業務用車両も対象になります。
◎火災保険
※詳しくは下記の各社にご確認ください。
　

（中央会指定の確認票を提出願います。）
◎中央会の会員（組合・企業・団体）◎会員の傘下企業、事業主及び従業員

特　徴

対　象

★【自動車保険・火災保険】

石川県中小企業団体中央会 TEL.076‐267‐7711
〈本制度引受損害保険会社〉

三井住友海上火災保険株式会社 ………TEL.076‐223‐9960
金沢支店　〒920-0918 金沢市尾山町6番25号

あいおいニッセイ同和損害保険株式会社 ………TEL.076‐264‐7811
金沢支店　〒920-0906 金沢市十間町5番地

損 害 保 険 ジャパ ン 株 式 会 社 ………TEL.076‐262‐1681
金沢支店 金沢第一支社　〒920-8558 金沢市香林坊1-2-21

A I G 損 害 保 険 株 式 会 社 ………TEL.076‐222‐0005
金沢支店　〒920-0919 金沢市南町4-60 金沢大同生命ビル2F

共 栄 火 災 海 上 保 険 株 式 会 社 ………TEL.076‐261‐9297
北陸支店金沢第一支社　〒920-0919 金沢市南町5番16号

お問合せ先

《損害保険集団扱制度の概要》《損害保険集団扱制度の概要》《損害保険集団扱制度の概要》《損害保険集団扱制度の概要》

県中央会県中央会

会員 会員 会員

従業員 従業員 従業員 従業員 従業員 従業員 従業員

損害保険集団扱制度のご案内損害保険集団扱制度のご案内

（2020年10月作成）
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Ishikawa Federation of Small Business Associations

＝まちなか商店学習塾を開催＝
珠洲市の商店街組織の各店舗に
おいて商店主が塾長となり、まち塾
を開催しました。  【詳細は７・８頁】

2No.

2022

令和４年度第６７回中央会通常総会を開催中央会事業だより

春の叙勲・褒章受章の方 （々会員関係）トピックス

石川県中小企業団体中央会
http://www.icnet.or.jp

ファン登録をお願いします。
★より身近な情報提供を行います。
★アンケートなどを行ってより充実した情報を発信します。
※なお、ファン登録を行うためには、
　Facebookアカウントを取得（無料）することが必要です。

石川県中央会　facebook でで 検索

いいね！

フェイスブックページ

石川県中央会
掲載事例のご紹介

フェイスブックページ

石川県中央会
掲載事例のご紹介


